

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN VEINTITRÉS, NÚMERO TRES 2023

Carta del Director

ix

Democracias inacabadas y autocracias electorales

La situación política de Nicaragua

2

Manuel Orozco

Han pasado 5 años desde el estallido social en Nicaragua que demandó el fin de la dictadura y fue aplastado por el recrudecimiento de la represión del régimen de Daniel Ortega. La continuidad autoritaria es la tendencia dominante, y no se vislumbran opciones de cambio. La magnitud de la represión, así como el ruido de varios conflictos internacionales, hace difícil la movilización internacional. Sin embargo, la comunidad internacional debe concederle mayor importancia a la crisis nicaragüense en la agenda mundial.

Crisis en las democracias inacabadas de Centroamérica

11

Cristina Eguizábal

Al terminar el siglo xx, en los cinco países de la Centroamérica histórica los regímenes democráticos eran la norma. En lo que va del siglo xxi, se han deteriorado los sistemas políticos debido a la violencia, la inseguridad, el narcotráfico, la corrupción, la pobreza, la desigualdad y la emigración. Estos factores se muestran en todas las sociedades de la región en diferentes grados.

Panamá en la encrucijada electoral

19

José Ignacio Piña Rojas

En 2024, Panamá celebrará una de sus elecciones presidenciales más importantes, sobre todo por la posibilidad de que uno de sus expresidentes se relija, a pesar de estar cubierto por la sombra de la corrupción y la impunidad.

La reciente inserción internacional de Brasil	25
<i>Ricardo Sennes</i>	
La falta de una estrategia externa clara de Brasil, así como su escasa participación en proyectos internacionales vinculantes en las últimas décadas, ocurre por decisión de los líderes y de las fuerzas políticas. La élite brasileña no ha sido capaz de promover una visión cohesionada y alineada de la inserción del país, ya sea en Sudamérica, el Atlántico Sur, el hemisferio occidental o el resto del mundo.	
La política exterior del gobierno de Petro	35
<i>Sandra Borda Guzmán y Gabriel Silva Luján</i>	
A menos de un año del inicio del gobierno de Gustavo Petro, ya es posible identificar tendencias de política exterior. Los aciertos en la reanudación de las relaciones con Venezuela y la internacionalización de los esfuerzos de paz van a la par con la falta de una hoja de ruta que guíe la actuación internacional del país, la desinstitucionalización de la política exterior y la gran separación entre el discurso y la práctica internacional.	
Argentina en un mundo fragmentado	44
<i>Federico Merke</i>	
La fragmentación geopolítica, la erosión del orden económico internacional y la aceleración de la transición energética demandan a Argentina una política exterior renovada. Esta necesidad es aún mayor si consideramos la situación crítica por la que atraviesa el país. Por ello, es primordial que el próximo gobierno invierta más capital político en relacionarse con el mundo y se convenza de que el bienestar del país no dependerá únicamente de lo que suceda dentro, sino también fuera.	
¿De Guatemala a GuatePerú?	51
<i>Alberto Vergara y Aarón Quiñón</i>	
Aunque las democracias de Guatemala y Perú no están sucumbiendo ante un dictador todopoderoso, pasan por un quiebre democrático. Su régimen político no es idéntico, pero comparten una representación política degradada y fragmentada en un contexto de auge de actividades informales e ilegales que incentivan la voluntad de erosionar la capacidad regulatoria del Estado y de derruir la democracia. Guatemala ha constituido un “autoritarismo de coalición” y Perú se encuentra en esa senda.	
La CELAC 2.0	63
<i>Iván Roberto Sierra Medel</i>	
Con la reincorporación de Brasil a la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), formalizada en enero de 2023, es inminente la renovación del peso político del mecanismo. Conviene analizar la concertación política y la colaboración económica de la CELAC en el marco de su evolución histórica, para identificar nuevas oportunidades de corto y mediano plazo que beneficien a toda la región.	

Diálogo

En defensa de los observadores pasivos 72

Matias Spektor

Frente a la guerra en Ucrania, Occidente se ha apresurado a descartar las razones de la neutralidad de los países en desarrollo, pues las toma como una defensa implícita de Rusia o una excusa para normalizar la agresión. En Washington y en varias capitales europeas, piensan que la respuesta del Sur global a la guerra en Ucrania dificulta un problema de por sí complejo. Pero se equivocan al irritarse con los países evasivos: no se dan cuenta de que su desilusión creciente con las políticas de Beijing y Moscú constituye una oportunidad.

El mundo más allá de Ucrania 79

David Miliband

La alianza transatlántica se ha movilizadado de una manera sin precedentes por el conflicto en Ucrania; sin embargo, no es una prioridad para el resto del mundo. Pocos gobiernos respaldan la invasión rusa, pero no muchos se dejan convencer por el discurso de que la lucha por la libertad y la democracia también es suya. La convicción occidental sobre la importancia de la guerra se ve contrarrestada por el escepticismo del resto de las regiones, en el mejor caso, o el desprecio, en el peor.

La paz no nace: se hace 88

Óscar Arias Sánchez

No hay nada más noble que hacer la paz ni nada más honroso que trabajar para lograrla. Hay una salida de la guerra en Ucrania y de los peligros de una conflagración nuclear catastrófica. La Organización del Tratado del Atlántico Norte ha mostrado su poderío militar a lo largo de los años. Dejemos que ahora muestre su mayor fortaleza: la habilidad de hacer la paz.

Mundo

Apedrear la embajada de Estados Unidos 93

José Clavijo

Estados Unidos es una potencia hegemónica, impelida históricamente a actuar como tal por la magnitud de su poderío económico y militar. Aunque el sistema político estadounidense parece disfuncional por el partidismo extremo y la polarización social, la naturaleza y el alcance de su poder duro y blando no tienen parangón, lo que sigue suscitando resentimiento. Pero es injusto apuntar en una sola dirección. Hoy, el imperialismo es transaccional y precavido, en el caso de China, y nostálgico y despiadado, en el de Rusia.

La nueva era industrial 102
Ro Khanna

Los imperativos económicos deben orientar la política exterior estadounidense con China, tanto por la seguridad interna e internacional como por la prosperidad nacional. Reducir el desequilibrio comercial aminorará las tensiones y mitigará el riesgo de enfrentar desplantes de ira populista o de que trastornos de la oferta inflamen conflictos entre rivales geopolíticos. En sus conversaciones con Beijing, Washington debería centrarse en volver a equilibrar la producción para aliviar la pérdida de empleos, la desindustrialización y las crisis de opioides que han desestabilizado a la sociedad estadounidense.

Después del acuerdo iraní 114
Suzanne Maloney

Si Joseph R. Biden quiere asegurar la visibilidad internacional de las actividades nucleares de Irán, debe congregarse con Estados con ideas afines a las estadounidenses para garantizar que Teherán cumpla con sus obligaciones al respecto. Y si Washington quiere detener la conducta represiva del régimen hacia sus ciudadanos y en el exterior, debe asegurarse de que haya cabida para las manifestaciones. La movilización de los iraníes es la mejor oportunidad de producir un cambio favorable y duradero sobre el papel de Irán en el mundo.

Lo que Rusia no entendió 125
Dara Massicot

Rusia todavía no ha sido capaz de doblegar la voluntad de resistencia de los ucranianos ni de impedir que reciban apoyo material y de inteligencia de Occidente. Y es improbable que logre su meta inicial de convertir a Ucrania en un Estado títere. Sin embargo, ajusta su estrategia y consolida la ocupación de los territorios en el sur y el este. Con el tiempo, tratará de arrancar de las fauces de la derrota alguna forma de victoria.

Cómo puede triunfar la democracia 138
Samantha Power

Durante las 3 últimas décadas, los defensores de la democracia se han centrado más en proclamar los derechos y las libertades, y han descuidado las tribulaciones y los peligros de las adversidades y las desigualdades económicas. Es hora de unirse en torno a una nueva agenda para impulsar la causa de la libertad mundial, una agenda que atienda los agravios económicos que los populistas tanto han explotado, que desarme al autoritarismo digital y que reoriente la ayuda democrática tradicional para que esté a la altura de los retos modernos.

Reseñas 150

Abstracts 155

Foreign Affairs will tolerate wide differences of opinion. Its articles will not represent any consensus of beliefs. What is demanded of them is that they shall be competent and well informed, representing honest opinions seriously held and convincingly expressed. It does not accept responsibility for the views expressed in any article, signed or unsigned, which appear in its pages. What it does accept is the responsibility for giving them a chance to appear there.

Archibald Cary Coolidge, Founding Editor

Volume 1, Number 1 • September 1922

Los artículos publicados en *Foreign Affairs Latinoamérica* no reflejan una corriente ideológica. No esperamos que el lector esté de acuerdo con todo el contenido de la revista. De hecho, los puntos de vista de los autores difieren. Estamos seguros de que una forma de mantener mejor informada a la opinión pública es proporcionarle diferentes planteamientos, alejados de meros caprichos e identificaciones con alguna escuela de pensamiento. El contenido de los ensayos es responsabilidad de sus autores. El compromiso de *Foreign Affairs Latinoamérica* es darles la oportunidad de que expresen sus ideas.